

LOS RIEGOS EN LA HUERTA DE GANDIA.

Entre los estorbos físicos que señalaba el eminente español Jovellanos, en su *Informe sobre la ley agraria*, al desarrollo de nuestra agricultura, figura como de los mas importantes la falta de riegos.

Ocioso sería que nos ocupáramos en demostrar los beneficios que las aguas proporcionan á la agricultura, y así únicamente nos proponemos en este artículo dar á conocer las causas que han contribuido á que en nuestra fértil comarca no sean las aguas tan abundantes como en otros tiempos, y por lo tanto, proponer los medios mas eficaces para resarcirnos de las pérdidas que la indolencia, tal vez, de nuestros antepasados nos causara.

Veinte y cuatro pueblos comprende la renombrada huerta de Gandia, y todos, á escepcion de Villalonga, Jaraco y Jeresa, riegan de los rios Alcoy y Bernisa. Convendrá dar una breve idea de los razones en que fundan Gandia y su huerta la propiedad y aprovechamiento de las aguas de dichos rios: todas las que afluyen á los mismos, las azudes y acequias por donde se toman para el riego y el movimiento de sus molinos, deben su establecimiento y distribucion á los árabes en la época de su dominacion en el Reino de Valencia, sancionado y confirmado despues por el Rey Conquistador y sus sucesores, en el uso y aprovechamiento de los riegos en la huerta y pueblos de su comprension.

Don Peregrin de Trugillo, teniente a cuyo cargo dejó D. Jaime el Castillo y Valle de Bairen, despues de conquistados á los moros en diez y ocho de Agosto de mil doscientos cuarenta y cuatro, dispuso una célebre acta de repartimiento de aguas del término de Gandia y pueblos participantes de los mismos, con motivo de algunas disensiones que mediaron entre los moros sometidos al gobierno del Conquistador y los cristianos, que de nuevo poblaron el país, para el riego y distribucion de las aguas.

Conquistado por completo el Reino de Valencia, se formó el Código legal de los fueros, atendiendo á las circunstancias especiales del terreno para su mayor fertilidad, y subsistencia de los nuevos habitantes; y puesto que con ellos no sufrió alteracion alguna el uso y aprovechamiento de las aguas de esta huerta, ni con las Reales disposiciones sucesivas, se deduce claramente su Real confirmacion.

Al año siguiente de la conquista de Valencia el rey D. Jaime hizo donacion á sus habitantes de todas las acequias, facultándoles para usar libre y continuadamente de sus aguas *segons antiquament es y fon estabilit y acostumat en temps dels Sarrahins*, (fuero treinta y cinco, rúbrica *De servituts*) cuya gracia, estensiva á Gandia con otros privilegios que le concedió el rey D. Pedro, hijo del Conquistador, en trece de Enero de mil doscientos ochenta y dos, autorizó á sus habitantes para que pudiesen gozar todas las concesiones otorgadas á la ciudad de Valencia.

A esto es consiguiente el disfrute de las aguas que llevan en su curso y afluyen en los rios de Alcoy y Bernisa, con que riegan sus campos Gandia y demás pueblos de la huerta, los cuales tienen derecho á no permitir se impida por otros el uso y aprovechamiento de dichas aguas que les es propio. Esto vino á confirmar una Real provision de *Nihil innovando* que recayó en una instancia de *Novi operis nantiatione* presentada en la Real Audiencia de este Reino, en catorce de Enero de

mil seiscientos ochenta y nueve, por el Duque Conde de Gandia y Oliva con estos y demás pueblos de su huerta, oponiéndose á que el Conde de Centaina, y los vecinos de dicha villa formasen nuevas acequias ni azudes en el rio Alcoy. En este asunto por reconocimiento judicial se probó, entre otras particularidades que se detallaron hasta dentro del término de Alcoy, que los riegos del citado rio con sus presas, acequias y partidores, procedian de tiempo inmemorial y desde la fundacion de los pueblos de esta comarca, resultando justificado el derecho en favor de la huerta de Gandia á todas las vertientes y aguas del rio Alcoy, sin restriccion alguna, y pudiendo, por consiguiente oponerse á cualquiera novedad que ulteriormente se intentara contra dicha judicial diligencia.

Por lo respectivo á las aguas del rio Bernisa, su azud, construido en tiempo de los moros, es tambien de origen inmemorial, y la distribucion de sus aguas para riego y uso de los Sarracenos continuó en los propios términos despues de la Conquista, lo que arguye su Real aprobacion ó confirmacion, mayormente habiéndose concedido por el Rey D. Pedro á Gandia los mismos privilegios que á la Ciudad de Valencia, como queda dicho.

Podríamos, pues, contar hoy con abundantes aguas para fertilizar nuestros campos, á no ser por las importantes sangrias que los mencionados rios han sufrido en todo su curso desde su nacimiento: pero aun así ¿serian suficientes para cubrir las necesidades de nuestro suelo sometido á un clima tan ardiente y seco? Veámoslo. Segun una memoria sobre la huerta de Gandia, sus riegos y productos, que en el año 1831 presentó á la Sociedad económica de Valencia don Pedro de Lara y Meliá, el término municipal de Gandia cultivaba en dicho año 22.807 hanegadas y media, de ellas 5383 y media de regadio, 7424 de marjales y 10.000 de secano. Las de huerta se regaban á saber: 2225 con las 14 hilas y tres décimas de agua que se toman de las 54 y siete quinceavos que proporciona el rio Alcoy; y 3158 y media con las 6 hilas tomadas de las 12 y media que suministra el rio de Bernisa. Luego 10.000 hanegadas carecen de riego, es decir, casi doble número que de huerta, siendo así que con ese beneficio podríamos triplicar las producciones de nuestro suelo.

Verdad es que hoy por la infinidad de norias que posteriormente se han construido y por la nueva presa terminada el año último, ese número habra disminuido considerablemente; verdad es tambien que la cosecha de la pasa á que se han destinado la mayor parte de esos secanos con sus pingües rendimientos ha desviado la atencion pública de la realizacion de tal mejora; pero ¿qué será de los propietarios y cultivadores de esas tierras, si por desgracia viniera á visitarnos la terrible plaga que ha assolado los viñedos de gran parte de Francia, Italia y Austria y los de la provincia de Málaga en una considerable estension de terreno sin contar las pérdidas sufridas por dicha causa en las de Huesca, Lérida y Gerona? ¿Qué cosecha podria sustituir entonces á la de la pasa? Contando con aguas abundantes muchas hay de que echar mano con aumento, en algunas, de nuestras rentas: tales son la caña de azúcar que yace moribunda á los pocos dias de haber nacido, ya por la falta de escrupulosidad y tal vez de direccion científica se ha echado de menos, en los ensayos, ya por no haberle suministrado to

da el agua que requiere y aun tambien por haberse desalentado antes de tiempo los cultivadores; ciertas plantas filamentosas como el cañamo susceptibles de cultivo en esta zona, como demostrará una de las principales instalaciones de la próxima Exposicion y otras tinctorias cuya introduccion en este país daria origen á multitud de industrias; y finalmente los árboles frutales de aquellas clases cuya exportacion al extranjero adquirirá gran desarrollo con el ferro-carril de Cargante á Denia.

Interesa, pues, en gran manera utilizar todos medios que la ciencia nos suministra para aumentar nuestro caudal de aguas.

Hasta ahora las simples norias han sido bastante para satisfacer las aspiraciones de los cultivadores, no sin exorbitantes desembolsos del que las utiliza; pero hoy una pequeña cantidad de agua reducida á vapor, poniendo en movimiento magnificas bombas y otros perfeccionados aparatos, ha venido á fertilizar inmensos terrenos que de otra suerte permanecerian incultos con grave perjuicio de sus propietarios, del comercio y del progreso de nuestra huerta en general. Buena prueba dan de ello las heredades de los señores Trenor, Rausell y Gutierrez, cuya conducta digna de aplausos bajo todos conceptos, debiera ser imitada por todo el que aspire al mejoramiento indefinido de sus rentas. He aqui una de las innumerables utilidades prácticas que ha de reportarnos la Exposicion que vamos á celebrar y en la cual podrán apreciarse palmariamente las ventajas de sustituir los primitivos aparatos elevadores de aguas con los modernos y los motores vivos con los poderosísimos del vapor.

Sa-y-ra.

EL BENGALÍ.

IMITACION.

¡Cuán dulce y bella era en otro tiempo la voz del Bengali!

Alla por la tarde, á la hora que el sol purpura el mar de las Indias, el Bengali cantaba.

A su vez los pardos ruiseñores, enmudecian celosos, las mariposas admiradas se posaban estaticas en las flores, y las flores, a su vez, se entreabrian encantadas; y cuando en el azul purisimo del cielo pasaba una golondrina errante, y oia al melodioso cantor, maravillada descendia, olvidando su viaje, olvidando su patria.

El Bengali amó á una rosa blanca, apenas jóven deun sol.

Cantaba por ella.

Unas veces con una voz tan dulce y triste como una plegaria, otras tan viva y gozosa, como una esperanza

El Bengali decia:

«Conozco todas las flores, aun las mas encantadoras; las hay rojas como el coral, azules como el cielo, doradas como las estrellas; muchas inclinadas sobre el plateado espejo de las fuentes; algunas escondidas en la sombra de los bosques; las otras floreciendo al borde del mar, y cuyos perfumes acompañan por largo tiempo á los marinos que abandonan sus orillas.

Pero la flor perfumada que mira el mar, la misteriosa que se oculta en los bosques, y la coqueta que se admira en las fuentes el esplendor de su manto, son menos bellas que tú, mi pequeña rosa blanca:—amémonos, mi flor querida; sin tu amor no puede vivir el Bengali.»

—¡Y tus alas!... Respondió la rosa temblando; el pájaro vuela, la flor, ¡ay!...

—Los corazones amantes no tienen alas; suspiró el Bengali.

—Ven, dijo la flor, mi corola blanca se disipará para ti.

Cayó la noche con toda su corte de estrellas, y el cielo alumbró sus amores. Y hasta el otro día las perfumadas brisas arrullaron dulcemente a la rosa y el cantor.

A los primeros rayos del otro día...murió la rosa...el Bengali lloraba.

¡Genios del aire, decía suspirando, arrancadme para siempre la dulce voz que me habeis dado, y haced que mi rosa blanca viva todavía tan solo un día!

—No, murmuraba la moribunda flor.—Canta, canta, Bengali, no me has amado, no he sido feliz.—¡Cuántas flores en la tierra mueren sin ser amadas!—Adios, adios... Acuérdate de mí...

Dos mil años han pasado después que la rosa espiró, y después de dos mil años el Bengali no ha cantado nunca, ni amado jamás.

Su corazón no es más que un recuerdo.
Su voz un gemido.

JOSÉ M. CUENCA LUCHERINI.

POR UN RECUERDO.

ERA ILUSION.

No era verdad, no, no; solo fué un sueño;
Locas quimeras que forjó la mente;
Era fiebre de amor, ¡de amor ardiente
Que me devora!

Pero aquella ilusion fascinadora
fué una tregua á mi bárbaro martirio,
Y ávido la estrechaba en mi delirio
Contra mi pecho.

Partió después; en lágrimas deshecho
La vi desaparecer en lontananza.
Llevándose mi dicha, mi esperanza.
¡Y hasta mi vida!

¿Dime por qué, por qué vision querida,
Tú que mitigas mi dolor, te alejas?
Muévante á compasion mis tristes quejas,
¡Mira que lloro!

Y pues rendido tu pieded imploro,
Ya que tu amor en vano pretendiera,
Cese ya tu crueldad; ¡dame siquiera
Dulce befeño!

A ELLA.

NO ME OLVIDES.

Eres hermosa, flor de las flores;
Eres la estrella de mi alegría;
Eres la reina de mis amores,
¡Querida mía!

Eres el faro de mi ventura;
Dulce esperanza, rico tesoro,
Vida del alma, mar de hermosura,
¡Cuánto te adoro!

Yo el peregrino que, en rumbo incierto,
Cruzaba el mundo lleno de hastío,
Y tú el oasis de mi desierto,
¡Idolo mio!

Por tí á mi pecho vuelve la calma;
Por tí tan solo quiero vivir;
Mas si me olvidas quedo sin alma:
¡Antes morir!!

ALISO.

NOTICIAS

Casas Consistoriales de esta ciudad, edificio notable por más de un concepto.

Sabemos que el Ayuntamiento, tanto por contribuir al mayor esplendor de las próximas fiestas cuanto por solemnizar el centenario de su bien decorado palacio, prepara una magnífica iluminación.

Inusitada animación se observa en esta ciudad á medida que se aproximan las fiestas. Los propietarios de casas, respondiendo á la invitación de la autoridad local y á nuestras indicaciones, han comenzado el revoque de fachadas, de manera que nuestra ciudad presentará bonito aspecto durante las próximas fiestas.

La Comisión ejecutiva de la Exposición, que no perdona medio de dar á este certamen la mayor solemnidad, poniéndose de acuerdo con la empresa del Teatro y el encargado de preparar la función religiosa que el día de nuestro Santo Patrono ha de tener lugar, ha conseguido que la orquesta que tan acertadamente dirige el renombrado profesor Sr. Valls, compuesta de cuarenta plazas, dé conciertos en el local de la Exposición durante las horas en que más concurrencia se note, y que, á nuestro juicio, serán de las tres y media á cinco y media de la tarde. Mucho tendrán que agradecer á la citada comisión los aficionados al divino arte, pues no dudamos que los conciertos serán dignos de la nombradía de los ejecutantes.

A pesar de ser capacísimos los salones de la Escuela-pía, va adquiriendo de día en día tal importancia la Exposición, que sin contar la Comisión ejecutiva con un local tan espacioso, hubiérase visto en grave apuro. Los pedidos de local aumentan á medida que nos aproximamos á la inauguración, reflejando esta conducta fielmente el carácter español, que todo lo deja para última hora. Varias fábricas de maquinaria han solicitado en los últimos días local y pozos para sus instalaciones; otros industriales anuncian que remitirán productos, y los agricultores, indolentes, ó tal vez desconfiados hasta ahora, compiten en presentar notables productos, que vienen á aumentar el largo catálogo que ya existía.

Ha comenzado ya la colocación de aquellos en el salón de agricultura, y urge que los que piensen tomar parte en el certamen, lleven pronto a la Comisión sus productos, á fin de no entorpecer más los trabajos de colocación y decorado, ya de suyo empalagosos.

Lo mismo decimos a los expositores de las otras secciones.

Por fin, parece cosa decidida que la inauguración del ferro-caril de Carcagente á Denia se celebre el día 8 del próximo Octubre. Sabemos que ya se han hecho algunos ensayos con una de las máquinas entre la estación de Carcagente y el Portichol, que han satisfecho los deseos de la empresa: tal vez en los primeros días de la semana entrante los ensayos se alarguen hasta Tabernes.

Los esfuerzos de la empresa por adelantar los trabajos, merecen nuestro sincero aplauso.

Se halla casi terminado el revoque de la frontera principal del teatro. Aplaudimos una vez más esta mejora.

En la última semana sufrió una cogida en la plaza de Madrid el espada Angel Pastor, que ha de lidiar en la nuestra próximamente. Afortunadamente no tuvo aquellas consecuencias, y podremos aplaudir al diestro en nuestro circo.

Un día de estos serán encajonados los toros para trasladarlos á esta ciudad.

Leemos en un periódico de la capital: «La importante ciudad de Denia está de plácemes, porque puede contar ya con abundante caudal de aguas potables. Saben nuestros lectores que para surtir aquella población se habían adquirido poderosas bombas que elevasen el agua de un gran pozo, cuyo manantial se cria abundantísimo. Las pruebas hechas demuestran que lo es en efecto, pues el día 15, concluida la instalación de las bombas, se hizo un ensayo, marchando la máquina de vapor con la velocidad de 45 á 50 revoluciones, con la cual dan las bombas 1.200 litros por minuto. Después de largo rato, sin que menguase el

nivel del agua en el pozo, forzóse la marcha, elevando 2.000 litros por minuto y ni aun así se notó que descendiera el nivel, á pesar de funcionar bastantes horas las dos bombas.

Al día siguiente quiso probarse la tubería que conduce el agua á la ciudad, y reunidas las autoridades y centenares de curiosos en la calle de la Brecha, soltóse el agua del depósito que previamente se había llenado en solo diez horas de trabajo, llegando el agua perfectamente á la ciudad sin contratiempo, ni escapes de la tubería.»

Rogamos á nuestras autoridades imiten tan laudable ejemplo, dotando a Gandia también de aguas potables, y hagan por realizar el proyecto que sobre el asunto publicó EL LITORAL hace algún tiempo.

Indudablemente podríamos conquistar tan importante mejora con menos sacrificios de los que en Denia se han necesitado.

Tres accidentes que pudieran haber tenido fatales consecuencias han ocurrido en los trabajos que en la sección de maquinaria de la Exposición se están haciendo. Uno de los trabajadores, al apartarse para no ser atropellado por una caballería, cayó de espaldas en el profundo pozo que se abría para la instalación de Back y Manson, pero afortunadamente no sufrió más que el consiguiente aturdimiento. Un carpintero de los que se ocupan en la construcción del pabellón para el Ayuntamiento cayó de una altura considerable y con gran asombro de los que lo presenciaron, levantándose en el acto sin ayuda de nadie, volvió á sus trabajos. Por último, la caída de un plomo de albañil a uno de los pozos ocasionó una ligera herida al trabajador que estaba dentro.

Sabemos que el Ayuntamiento ha invitado al Sr. Gobernador de la provincia para que asista á las próximas fiestas. Según los periódicos de la capital, sus muchas ocupaciones le impedirán hacer uso de la invitación. Lo sentimos mucho.

La banda de música de esta ciudad ha sido contratada por el Ayuntamiento de Pego para tocar en la feria y fiestas que en los primeros días de Octubre ha de celebrar aquella villa. Sirva esto de aliciente á los músicos, y reciba su director D. Rafael Gonzalez nuestra enhorabuena.

El martes último, y en la plaza Mayor, atropelló un carro á una niña de corta edad dejándola muerta en el acto. Según los detalles que se nos han dado, no tuvo culpa alguna el carretero; sin embargo, será bueno que la autoridad recomende a sus agentes hagan cumplir á los carreteros que transiten por la población las órdenes que ya en otro tiempo se dictaron para evitar en lo posible tan lamentables desgracias.

El empresario de la feria ha empezado ya los trabajos para la instalación de aquella en la plaza de la Beneficencia.

En virtud de la orden que ayer publicaban los periódicos de Valencia, se ha suprimido la cuerda de fuegos artificiales, que solo por complacer á cierta clase del pueblo, se había acordado disparar. Lo celebramos por ser una diversión bárbara y peligrosísima.

Hemos visitado la estación del tram-vía, después de las obras que últimamente se han hecho en ella. La distribución de las habitaciones nos pareció muy acertada, y lleva las aspiraciones de los empleados que han de ocuparlas.

Están ya instalados los gabinetes telegráficos de las diferentes estaciones de la vía férrea entre esta y Carcagente.

El Ayuntamiento ha acordado que se construya un espacioso pabellón en el local de la feria, que promete ser el centro más animado de aquella, y hasta tal vez motivo de algún improvisado baile donde luzcan sus gracias las bellas gandienses.

Según el proyecto, estará lujosamente decorado é iluminado por las noches á la veneciana,

-Han quedado instaladas la semana pasada tres máquinas de la casa titulada «El Nuevo

Vulcano» de Barcelona, de fuerza de cuatro, tres y dos caballos respectivamente, bajo un bonito pabellon que ya sirvió en la exposicion de maquinas que hace algun tiempo hubo en Valencia.

La casa Parsons que se creia no podria concurrir a la Exposicion, como se dijo en un principio, ha logrado vencer las dificultades que se oponian a su venida, y tenemos noticias que están ya en la Aduana de Valencia cuatro de las máquinas que han de formar parte de la instalacion de dicha casa. Nos alegramos.

Mañana lunes comenzará a instalar la casa Back y Manson, sus preciosas máquinas que ha traído expreso de Londres. Construye tambien un elegante pabellon que contribuirá a embellecer la seccion de maquinaria.

La casa Singer, segun noticias, presenta una completa instalacion de sus máquinas, que, de seguro, llamará la atencion del público que visite la Exposicion.

Construida ya la puerta principal de la Exposicion, ha comenzado a pintarse, y creemos llenará los deseos de los mas exigentes. Es una puerta monumental, de estilo arabe, de muy buen gusto, coronada por las armas de Gandia, que presidirá las de los 28 pueblos de este partido judicial, colocadas en los mástiles que adornarán la Villanueva del Trapig.

Aplaudimos las previsoras medidas de las autoridades locales con objeto de impedir los conflictos que siempre ocasiona la gran afluencia de forasteros en festividades como las que vamos a celebrar. La invitacion a los vecinos para que preparen habitaciones donde puedan albergarse los que no tengan cabida en las casas amigas ó posadas, y la advertencia a los panaderos, horneros y expendedores de otros artículos de primera necesidad, son suficiente garantia, dado al caracter hospitalario de los gandienses, para que los forasteros no tengan por que arrepentirse de haberlos visitado.

Sin duda para conseguir que crezca derecho uno de los árboles que se han puesto a la salida del portal de Valencia, le han sujetado con varias cuerdas, convirtiendo aquel pedazo de carretera en un tendero de ropa que afea mucho la principal entrada de Gandia. Juzgamos que debe buscarse otro medio de enderezar aquel arbolito.

FOLLETIN

SIMON VERDE.

(Continuacion.)

—No te dé cuidado, le dijo su padre: en acabándose el dinero tendrás que trabajar, y se acabaron las queridas, y serás feliz.

La tercera se le quejó de que su marido era borracho, y pasaba su vida en las tabernas.

—No te dé cuidado, le contestó su padre: en acabándosele el dinero tendrás que trabajar, y se acabó el vino y las tabernas, y serás feliz.

La cuarta respondió á la misma pregunta que le hizo su padre, quejándose amargamente de lo avariado de su marido, que no le daba un cuarto, y la tenia muerta de hambre.

—¡Ay pobrecita de mi alma! dijo su padre abrazándola; ¡hija de mi corazón! ¡que no le veo fin á tu desgracia! (1)

Lo que demuestra á las claras, prosiguió la anciana, que el peor de los vicios es la avaricia, porque es un vicio del corazón. Y así, bien hiciste, hijo mio, en socorrer á aquel pobre afligido. Mas que lo pierdas aquí, allá te la hallarás. Y mas vale atesorar para la eternidad que no para estos cuatro dias de vida temporal.

—Ese alcalde-rapiña no merece al hijo que tiene, opinó Simon Verde. Es Julian un muchacho de los mejo-

Ayer se pusieron a la venta las localidades para las corridas de toros, y por la muchísima gente que acude a la taquilla, podemos asegurar al empresario que conseguirá dos llenos completos.

El número de abonados al teatro es tambien mayor que en los años anteriores.

Las fiestas que la semana pasada se han celebrado en el inmediato pueblo de Benipeixcar han estado muy concurridas.

Nos dicen de Denia que el movimiento de aquel puerto con motivo de los embarques de pasa escede al de años anteriores.

El Círculo Gandiense iluminará elegantemente la fachada de la plaza de la Beneficencia durante la próxima Feria.

Se ha acercado á nuestra redaccion el dueño del café del Séripis rogándonos hagamos constar que de todos los vecinos de la calle de la Alóndiga hay solo uno que infundadamente diga tener quejas de su establecimiento, y protesta que en el mismo se hayan cometido actos que desdigan de la cultura de nuestra Ciudad.

SECCION COMERCIAL

Precios corrientes de la última semana.

Accite: De 11 á 12 pesetas decálitro, segun clase.

Alubias del pinet: De 5'50 á 5'75 pesetas doble decálitro.

Arroz cáscara: De 32 á 35 pesetas los dos hectólitros.

Arroz blanco: De 6 á 6'50 pesetas doble-decálitro.

Cebollas: A 0'60 pesetas los 12'50 kilogramos

Muiz: De 3 á 3'50 pesetas el doble-decálitro. Ya ha empezado la recoleccion de este grano que es de esperar sea bastante regular y buena.

Pasas: Continuan firmes los precios de este fruto que se paga de 27 á 29 pesetas los 50 kilos

Patatas: De 1 á 1'25 pesetas los 12'50 kilogramos.

Pimientos: De 0'75 á 1 peseta los 12'50 kilogramos.

Trigos: De 58 á 61 pesetas los dos hectólitro ó cahiz. Continuan los precios muy sostenidos, á causa que los cosecheros están muy retraidos y no quieren vender hasta ver el aspecto de la nueva cosecha.

res del pueblo, tan modosito, tan ajuciado, y mas fino que una ele.

—Sale á su madre, que era una *vida de mi alma*: la gloria se la ganó con la paciencia que tuvo con su marido.

Desde que habia entrado, no habia cesado Simon de volver la cara por todos lados, como si buscase algo.

—Madre, dijo ahora; ¿dónde está la niña, que no la he visto?

—Haciéndote una camisa con su pechera bordada, hijo. Pero no quiere que lo sepas hasta que la tenga rematada.

—¡Agueda! ¡Aguedilla! gritó el padre; ¿dónde estás metida que no te veo?

Salió entonces de entre las flores la niña, que vino saltando como una ardilla al encuentro de su padre. Mas en este momento llegó Julian, el hijo del alcalde, que traía un saco de dinero en la mano. Era un bonito mozo de 18 años, de modales finos, de talante gallardo sin arrogancia, de mirada dulce, tímida, pero firme y serena.

—Aquí tiene V., dijo á Simon Verde, los 3.000 rs. de su pegujar en yerba.

—¡Hijo, vendiste el pegujar! exclamó consternada la anciana.

—¡Y yo que no quería que lo supiese V., madre! Pero ¡anda con Dios! ya que lo sabe, le diré que lo vendí por aquello de «mas vale un toma que cien te daré.»

—Mal hizo V. en venderlo, tío Simon, opinó el muchacho; porque valia mas de lo que le han dado, y el año va bueno, y así se lo he dicho á mi padre. Mas lo sentí cuando lo supo, que si hubiese sido mio el perjuicio.

—¡Válgame Dios, hijo, exclamó afligida la madre; ¡el pan de todo el año!

—Y ¿que se le ha de remediar? A lo hecho, pecho, madre. Tome V. los 3.000 rs., y los emplearemos en trigo en la cogida. Me lió tu padre, Julian, y el medidor, que es como el vino, que ayuda al diablo. Pero ¡anda con Dios! mas vale ser liado que no liar!

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy: Nuestra Señora del Rosario. Los Angeles Custodios, patronos de Seros y San Saturio, patron de Soria.

Iglesia Colegial.

En esta Iglesia despues de la hora de tercia seguirá la misa conventual y en ella habrá sermon, dedicado á Nuestra Señora del Rosario.

Por la tarde á las tres Vísperas cantadas y completas, y concluidas estas, saldrá la procesion acomodando á la Imágen de la Virgen, con la solemnidad correspondiente á este Domingo, por ser el llamado *principal*.

A la misma hora que en los dias anteriores, continuará el Novenario que en dicha Iglesia se celebra al glorioso San Francisco de Borja.

GEROGLIFICO.

LO ,0 LO

La solucion en el número próximo.

CHARADA.

*Prima y nona es una piel
Que para guantes se emplea.
Siete, octava, dos y quinta
Hay de sobra en nuestra tierra,
Que no son seis, tercia y cinco
En aspirar recompensas.
Es la cuarta negacion.
Once con diez es hoguera,
Y con doce es de montaña
El extremo que se eleva.
El todo, si acaso existe,
En las farmacias se encuentra.*

La solucion en el número próximo.

Solucion á las charadas del número anterior,

FRAN-CIS-CO.

Imprenta de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia.

La anciana fue á guardar el dinero.

—Cuéntelo V., dijo Julian á Simon, que no habia pensado en hacerlo, que quien destaja, despues no baraja. Simon siguió á su madre.

—Agueda, ¿me das ese clavel? dijo Julian á la niña cuando estuvieron solos.

—No.

—¿Pues para qué lo quieres?

—Para ponérmelo, ¡mire!

—¿Y á quién quieres parecer bien?

—A mi padrecito.

—¿Y á mí?

—Tanto me da.

Agueda hizo un gracioso gesto de indiferencia desdeñosa, en el que apareció la mujer eclipsando á la niña, como la rosa que se abre al capullo.

—¿Ya desdeñosa? dijo Julian; ¡tanto mejor! que siempre se ha dicho:

Morena tiene de ser
La tierra para claveles;
Y la mujer para el hombre
Morenita y con desderes.

—¿Me das el clavel?

—¡El clavel.... que es el mejor de la maceta! exclamó Agueda; ¡que nones! Primero daría el corazón.

—Pues dámele, y quédate con el clavel.

—Ni lo uno ni lo otro, recalcó Agueda.

—¿Y qué, quieres ser monja?

—No lo tengo pensado, ¿estás? Pero por ahora no quiero ni convento ni zorroclocos.

—Pues ¿qué quieres?

—El clavel, dijo; y entróse corriendo en su casa la niña.

CAPITULO III.

A la mañana siguiente se puso Simon en marcha con su inseparable compañera la buena *Papatina*, encami-

SECCION DE ANUNCIOS.

ABONOS ORGÁNICOS COIGNET

A BASE DE

Fosfatos de huesos y materias
animales tostadas.

Estos magníficos guanos obtenidos de huesos y de materias animales, como cuernos, pezuñas, pelos, etc., dispuestos para el caso con una tostación especial, han alcanzado 15 primeros premios y diplomas de honor y las apreciaciones más lisonjeras de varios sabios químicos agrícolas, distinguiéndose el uno con la marca LEON, y el otro con la marca AGUILA.

El de la marca LEON es sumamente rico en Amoniaco y Fosfatos, conviniendo mucho para el cultivo de arroz, trigo, hortalizas, etc., y su precio es de 138 rs. vn. los 100 kilogramos.

El de la marca AGUILA conviene para viñas, naranjos, cacahuete, etc., y su precio es de 120 reales vellon los 100 kilogramos.

ÚNICO ESPENDEDOR EN GANDIA

D. JOSÉ ARANDA COMAS, Calle Villanueva del Trapig.

SOMBRETERIA

de

SALVADOR BLASCO,

Calle de la Draperia núm. 4.

En esta acreditada sombrerería hay un gran surtido de sombreros de última novedad, tanto para caballeros como para señoras, niños y niñas, pues acaban de recibirse de todas estas clases, entre los cuales los hay de copa y canal y 1.000 sombreros hongos. También se ha recibido una gran variedad de gorras para invierno.

El público, y principalmente los parroquianos, encontrarán en este establecimiento gusto, perfección y economía.

nándose hacia una hacienda vecina, donde solía comprar aceitunas en salmuera para reventarlas en Sevilla.

Con las bruscas mutaciones de la primavera, veía-se aquella mañana el cielo cubierto y enviar las nubes, como itinerarios de las que debían seguirles, gruesas gotas de agua, que absorbía ansiosa la tierra, produciendo ese grato olor á búcaro, tan apetecido por muchas personas. Daban estas gotas al caer sobre los árboles sonoros golpecitos, como si quisiesen armar una alegre asonada para avisar á la naturaleza que era llegada la deseada hora de su baño. Caían sobre la tersa superficie del río, en el que dibujaban ligeros y móviles círculos, que parecían suaves sonrisas con las que el agua de la tierra acogía á la del cielo. Los pajaritos se dirigían unos á otros pitios preguntones, como consultándose si se guarecerían ó no de aquella ligera lluvia. Las ranas, que al sentir el agua estaban en sus glorias, saltaban, cantaban y alborotaban, como lo hacen con el vino los borrachos en las tabernas; y no menos que ellas lo hacían los chiquillos, que al ir á la escuela cantaban:

SEÑORA SANTA ANA,
Abuela de CRISTO,
¡Mándanos el agua
Para los triguillos!

Y las chiquillas, que tocándose un pañolito por la cabeza, salmodiaban al ir á la amiga:

¡Agua limpia, Padre Eterno!
Sin relámpagos ni truenos.

—Si no hubiese vendido el pegujar, iba murmurando Simon, hoy no habria aun parado de cantar el Levante; lo vendi, y agua en tierra. Pero al que no le sopla la suerte, si va al monte por leña, halla conejo; y si va por conejo, halla leña.

Simon se habia internado por los olivares, que á gran distancia y á espaldas del pueblo se extendían; y

costeaba ahora un espeso mimbral que nacia en una cañada, humedecida por las estancadas aguas de un manantial pobre y sedentario.

Seguia caviloso con el disparate á que se habia dejado persuadir vendiendo su sembrado; y de cuando en cuando decia en voz recia:

—¿Cómo ha de ser! Ya no tiene remedio. En este mundo siempre ha de haber quien ria y quien llora. ¡Qué agallas tiene ese alcalde, María Santísima! ¡Su ansia es como la misericordia de Dios.... infinita!

Iba tan absorto en sus pensamientos, que solo un inusitado y extraño acontecimiento pudo sacarle de su arrobamiento. *Papalina*, aunque sin alterar su paso, levantó de repente sus dos enormes orejas, paráliticas y con talante de sauce lloron hacia muchos años, y se puso á mirar hacia el mimbral. Simon siguió con la vista la direccion de las miradas de la burra, y vió y oyó moverse los mimbres. Como todos los campesinos que están connaturalizados con toda clase de riesgos y peligros, no era hombre que conociese el miedo; pero tampoco era desprevenido. Y así, sin alterarse, se puso en observacion:—Toro no es; pensó, porque haria mas ruido: zorra ni lobo tampoco, porque haria menos. Este es animal de dos pies, como yo y otros; y si se esconde, sus motivos tendrá, y á mí poco me se importan. Será algun gitaño que viene á robar mimbres.

Apenas habia hecho estas reflexiones, cuando salió de entre las ramas un hombre de aspecto fiero, que se dirigió á él.

—No traigo escopeta; y así, me quedé sin hato.... pensó Simon sin conmoverse.

—Dios guarde á V., buen hombre, dijo el desconocido.

—Y á V. también, amigo: ¿qué se ofrece? ¿en qué se le puede servir? contestó Simon Verde.

—Puede V. salvarme.

—¿Yo! ¿qué está V. diciendo?

CAMAS DE HIERRO

de la acreditada fábrica de José Pérez é Izquierdo
de Valencia.

VENTAS A PLAZOS

desde 5 rs. semanales en adelante, según el valor
de la cama.

Hállanse también palanganeros, jarros,
perchas y otros objetos del ramo de ferretería.

AGENCIA EN GANDIA

ZAPATERIA DE FERRER HERMANOS

plaza de Palacio, núm. 6.

ALQUILERES.

Se alquila el piso bajo juntamente con el
principal y porche de la casa calle del To-
sal n.º 5, al lado de la botica. En la hojalate-
ría inmediata estarán las llaves é informa-
rán de las condiciones.

Se alquilan juntos ó por separado, el piso
principal bajo con porche y el primero
con escalerilla independiente, de la casa nú-
mero 22, calle de Loreto. En esta misma ca-
lle, número 33, carpintería, enterarán de las
condiciones.

SE VENDE

una casa en esta ciudad, calle de Obradores
número 37; es de libre procedencia.

En la misma darán mas informes.

Al contado, ó quedándose el dinero á
préstamo, se vende una casa en Beniopa, ca-
lle del Ganado, con molino para la fabrica-
cion de aceite y prensa de hierro. Con el
dueño que vive en la misma casa puede con-
tratarse la venta.

—Que soy perseguido, y que si me cogen soy *afusilado* sobre la marcha.

—¿Caramba, compadre! ¡y qué buenos papeles traerá usted!

—Lo que traigo son méritos. ¿está V? Pues mi delito es pelear por el rey *legítimo*; Carlos V.

—¿Faccioso?

—Asina nos llaman los traidores.

—Pues señor, dijo Simon echando una mirada escudriñadora á su interlocutor, yo estoy para mí que el Sr. D. Carlos de Borbon poco habia de agradecer que tomase el que se le antojase su nombre para bandera. ¿Porqué, como los otros, no se van Vds. á las provincias á pelear cara á cara?

—Aquí estamos para reclutar gente.

—Y caballos y dinero también. Perdón V., señor; pero yo soy un hombre pacífico y un hombre *establecido*, y no me quiero meter en berenjenales.

—Déme V. siquiera un pedazo de pan, dijo con la cara desatentada por el hambre el forastero, que hay dos dias que estoy metido en ese mimbral, y no como.

El semblante de Simon se inmutó instantáneamente, y la mas viva compasión se pintó en él.

—¿Válgame Dios cristiano! exclamó; ¿y porqué no empieza V. por lo primero? ¡Y yo que no traigo pan! Pero guarde V., que estoy aquí de vuelta en un brinco.

Y antes que el desconocido lo hubiese podido impedir, habia Simon desaparecido, dejándole frente á frente con *Papalina*, que no siendo dada á la política, no habia puesto al que se denominaba cariño ni bueno ni mal gesto.

(Se continuará.)